

ENJEUX DE SANTÉ

SANTÉ ET CLIMAT

De nombreuses régions du monde font face à des défis de sécurité, socio-économiques et de déplacement de populations, mais sont aussi particulièrement affectées par des dérèglements climatiques (sécheresses, inondations, etc.), en raison de leur localisation et de la pression anthropique sur les écosystèmes (pratique de l'agriculture extensive, feux de brousse, déforestation soutenue, etc.).

Le dérèglement climatique est l'une des plus grandes menaces sanitaires actuelles. Il modifie fortement les déterminants fondamentaux de santé. Les impacts sont déjà observables partout dans le monde : sévérité ou émergence de certaines maladies infectieuses, catastrophes climatiques majeures, résistances antimicrobiennes, mais également augmentation des maladies chroniques, dégradation de la santé mentale et insécurité alimentaire perturbant fortement l'organisation des systèmes de santé.

Le fardeau associé à ces problématiques souligne la nécessité d'une approche proactive, durable et intégrée, l'importance d'adopter des modes d'intervention basés sur une collaboration pluridisciplinaire permettant le lien entre santé humaine, animale et environnementale (Une Seule Santé), et sur des projets contextualisés et localisés, s'appuyant sur les communautés à l'échelle de territoires, et comportant des composantes de suivi-évaluation et recherche opérationnelle. Le dérèglement climatique invite ainsi à de nouvelles formes de coopération en santé, au niveau international et au sein des communautés, afin d'améliorer la surveillance et la documentation des risques sanitaires, de soutenir des stratégies d'atténuation et d'adaptation et ainsi de contribuer à l'identification et la mise en œuvre d'interventions pertinentes permettant l'adaptation des communautés et des systèmes de santé au dérèglement climatique, et à leur promotion auprès des parties prenantes, au niveau local, national et international.



60 %

des agents pathogènes qui causent des maladies humaines proviennent des animaux domestiques ou sauvage.

Les activités humaines ont profondément modifié 75 % des écosystèmes terrestres et 66 % des écosystèmes marins.

(Source Organisation mondiale de la santé animale)



PROJET THIELLAL

ENJEUX DE SANTÉ
SANTÉ ET
CLIMAT

Sénégal

INFOS CLEFS

 **Durée** : 3 ans
(2021 - 2024)

 **Financement** : AFD (FISONG)

 **Partenaires** : AVSF (lead),
CASADES

 [En savoir plus](#)

Trois activités majeures ont été réalisées en 2023 par Solthis :

- ▶ **formation des professionnel-le-s de santé humaine sur le bon usage des antimicrobiens et le concept One Health ;**
- ▶ **diagnostic des circuits de distribution formels et informels des médicaments humains ;**
- ▶ **étude sur la qualité des prescriptions des antimicrobiens par les professionnel-le-s de santé humaine.**

A cela s'ajoutent pour le volet promotion de la santé, la poursuite de la **sensibilisation communautaire sur les enjeux de résistance aux antimicrobiens et la finalisation d'un outil de communication sur l'usage des pesticides et l'agroécologie.**

En phase de capitalisation du projet, on remarque l'appropriation progressive par les bénéficiaires des enjeux One Health. Il est important aussi de signaler l'**ancrage institutionnel croissant du projet**, notamment auprès de l'Incident Management Système (IMS) et de l'équipe cadre de district sanitaire. Enfin l'**approche de Solthis dans la formation des adultes (andragogie, apprentissage expérientiel, méthodes ludiques) et en promotion de la santé (cocreation, participation active) est plébiscitée par les acteur-ric-e-s pour le renforcement du pouvoir d'agir des bénéficiaires.**

13 389

personnes
touchées par

1 119

visites à domicile et

335 causeries



23 profession-
nel-le-s de santé
humaine formé-e-s
sur les ATB



37

acteur-ric-e-s commu-
nautaires formé-e-s
sur les outils RAM



Au sortir de la pandémie de la Covid 19, il est évident d'accepter que l'humanité évolue dans un monde fragile et fragilisé qui nécessite de repenser nos approches de gestion des menaces et des problèmes de santé publique. Il devient dès lors important d'adopter une posture orientée sur la conception de solutions adaptées, prospectives et surtout multidisciplinaires et intégratives.

Babacar Gueye, Référent Thiellal, Solthis.

